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¹ 8 (3404)     Ñðåäà, 2 àïðåëÿ  2008 ã.           Âûõîäèò ñ 9 (22) íîÿáðÿ 1912 ã.                     Áåñïëàòíî

 по направлению «Общая
физика и астрономия» –

Александру Поддубному за
работу, выполненную на каф.
«Твердотельная электроника»
ФТФ и в ФТИ им. А.Ф. Иоффе
РАН. На момент подачи работы на
конкурс Александр имел 5 печат�
ных работ, грант фонда неком�
мерческих программ «Династия»,
стипендию Алферовского фонда,
грант правительства СПб, был со�
исполнителем гранта РФФИ.

Науч. руководитель А. Под�
дубного – проф. Е.Л. Ивченко,
зав. сектором ФТИ.

 по направлению «Физико�
химическая биология» –

Татьяне Моисеевой за ра�
боту, выполненную на каф.
«Биофизика» ФМФ и в Инсти�
туте цитологии РАН. К началу
конкурса  Татьяна уже была ав�
тором 9 публикаций, соиспол�
нителем 5 грантов: гранта
РФФИ, 3�х грантов СПб науч�
ного центра РАН, обладателем
гранта и стипендии Правитель�
ства СПб.

Научн. руководитель Т. Мои�
сеевой – А.Г. Миттенберг, ст.
науч. сотр. ИЦ РАН.

Ðåêòîðàò è Ñîâåò ïî ÍÈÐÑ ïîçäðàâëÿþò ëàóðåàòîâ êîí-Ðåêòîðàò è Ñîâåò ïî ÍÈÐÑ ïîçäðàâëÿþò ëàóðåàòîâ êîí-Ðåêòîðàò è Ñîâåò ïî ÍÈÐÑ ïîçäðàâëÿþò ëàóðåàòîâ êîí-Ðåêòîðàò è Ñîâåò ïî ÍÈÐÑ ïîçäðàâëÿþò ëàóðåàòîâ êîí-Ðåêòîðàò è Ñîâåò ïî ÍÈÐÑ ïîçäðàâëÿþò ëàóðåàòîâ êîí-

êóðñà è èõ íàó÷íûõ ðóêîâîäèòåëåé ñ âûäàþùèìñÿ ðåçóëü-êóðñà è èõ íàó÷íûõ ðóêîâîäèòåëåé ñ âûäàþùèìñÿ ðåçóëü-êóðñà è èõ íàó÷íûõ ðóêîâîäèòåëåé ñ âûäàþùèìñÿ ðåçóëü-êóðñà è èõ íàó÷íûõ ðóêîâîäèòåëåé ñ âûäàþùèìñÿ ðåçóëü-êóðñà è èõ íàó÷íûõ ðóêîâîäèòåëåé ñ âûäàþùèìñÿ ðåçóëü-

òàòîì è æåëàþò èì íîâûõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ!òàòîì è æåëàþò èì íîâûõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ!òàòîì è æåëàþò èì íîâûõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ!òàòîì è æåëàþò èì íîâûõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ!òàòîì è æåëàþò èì íîâûõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ!

Политехники
и космос

Ïîäâåäåíèþ èòîãîâ ó÷àñòèÿ ïåòåð-Ïîäâåäåíèþ èòîãîâ ó÷àñòèÿ ïåòåð-Ïîäâåäåíèþ èòîãîâ ó÷àñòèÿ ïåòåð-Ïîäâåäåíèþ èòîãîâ ó÷àñòèÿ ïåòåð-Ïîäâåäåíèþ èòîãîâ ó÷àñòèÿ ïåòåð-

áóðãñêèõ-ëåíèíãðàäñêèõ ó÷åíûõ â êîñ-áóðãñêèõ-ëåíèíãðàäñêèõ ó÷åíûõ â êîñ-áóðãñêèõ-ëåíèíãðàäñêèõ ó÷åíûõ â êîñ-áóðãñêèõ-ëåíèíãðàäñêèõ ó÷åíûõ â êîñ-áóðãñêèõ-ëåíèíãðàäñêèõ ó÷åíûõ â êîñ-

ìè÷åñêèõ ðàáîòàõ XX âåêà áûëà ïî-ìè÷åñêèõ ðàáîòàõ XX âåêà áûëà ïî-ìè÷åñêèõ ðàáîòàõ XX âåêà áûëà ïî-ìè÷åñêèõ ðàáîòàõ XX âåêà áûëà ïî-ìè÷åñêèõ ðàáîòàõ XX âåêà áûëà ïî-

ñâÿùåíà êîíôåðåíöèÿ «Ñàíêò-Ïåòåð-ñâÿùåíà êîíôåðåíöèÿ «Ñàíêò-Ïåòåð-ñâÿùåíà êîíôåðåíöèÿ «Ñàíêò-Ïåòåð-ñâÿùåíà êîíôåðåíöèÿ «Ñàíêò-Ïåòåð-ñâÿùåíà êîíôåðåíöèÿ «Ñàíêò-Ïåòåð-

áóðã êàê íàó÷íûé öåíòð èññëåäîâàíèéáóðã êàê íàó÷íûé öåíòð èññëåäîâàíèéáóðã êàê íàó÷íûé öåíòð èññëåäîâàíèéáóðã êàê íàó÷íûé öåíòð èññëåäîâàíèéáóðã êàê íàó÷íûé öåíòð èññëåäîâàíèé

â îáëàñòè êîñìîñà», êîòîðàÿ ïðîøëàâ îáëàñòè êîñìîñà», êîòîðàÿ ïðîøëàâ îáëàñòè êîñìîñà», êîòîðàÿ ïðîøëàâ îáëàñòè êîñìîñà», êîòîðàÿ ïðîøëàâ îáëàñòè êîñìîñà», êîòîðàÿ ïðîøëà

â ÑÏá íàó÷íîì öåíòðå ÐÀÍ (ïðåçè-â ÑÏá íàó÷íîì öåíòðå ÐÀÍ (ïðåçè-â ÑÏá íàó÷íîì öåíòðå ÐÀÍ (ïðåçè-â ÑÏá íàó÷íîì öåíòðå ÐÀÍ (ïðåçè-â ÑÏá íàó÷íîì öåíòðå ÐÀÍ (ïðåçè-

äåíò îðãêîìèòåòà àêàäåìèê Æ.È.Àë-äåíò îðãêîìèòåòà àêàäåìèê Æ.È.Àë-äåíò îðãêîìèòåòà àêàäåìèê Æ.È.Àë-äåíò îðãêîìèòåòà àêàäåìèê Æ.È.Àë-äåíò îðãêîìèòåòà àêàäåìèê Æ.È.Àë-

ôåðîâ). Òàê áûëà îòìå÷åíà îñåíüþôåðîâ). Òàê áûëà îòìå÷åíà îñåíüþôåðîâ). Òàê áûëà îòìå÷åíà îñåíüþôåðîâ). Òàê áûëà îòìå÷åíà îñåíüþôåðîâ). Òàê áûëà îòìå÷åíà îñåíüþ

2007 ã. îäíà èç çíàìåíàòåëüíûõ âåõ2007 ã. îäíà èç çíàìåíàòåëüíûõ âåõ2007 ã. îäíà èç çíàìåíàòåëüíûõ âåõ2007 ã. îäíà èç çíàìåíàòåëüíûõ âåõ2007 ã. îäíà èç çíàìåíàòåëüíûõ âåõ

– 50-ëåòèå çàïóñêà ïåðâîãî èñêóññò-– 50-ëåòèå çàïóñêà ïåðâîãî èñêóññò-– 50-ëåòèå çàïóñêà ïåðâîãî èñêóññò-– 50-ëåòèå çàïóñêà ïåðâîãî èñêóññò-– 50-ëåòèå çàïóñêà ïåðâîãî èñêóññò-

âåííîãî ñïóòíèêà Çåìëè.âåííîãî ñïóòíèêà Çåìëè.âåííîãî ñïóòíèêà Çåìëè.âåííîãî ñïóòíèêà Çåìëè.âåííîãî ñïóòíèêà Çåìëè.

Помимо пленарного заседания было
проведено 11 секций с очень широкой
тематикой. СПбГПУ как один из ведущих
научно�образовательных центров стра�
ны был представлен двумя пленарными
докладами ( Д.А. Варшалович и Е.И.
Юревич) и шестью секционными (Т.К.
Кракау,  К.К. Гомоюнов,  В.Е. Потехин,
В.Е.Петухов, Г.А. Валентик, Б.А. Смоль�
ников, В.В. Чепарухин ).

Доклады охватили практически все 100
лет истории Политехнического институ�
та: от работ профессора И.В. Мещерс�
кого о движении тел с переменной мас�
сой, выполненных в начале XX века, до
современной проблематики, продолжа�
ющейся в ОКБ «Импульс» и ЦНИИ РТК.

12 апреля – День космонавтики

(Окончание на стр. 2)
Система «Энергия�Буран» – высшее достижение
отечественной космонавтики

ДЕНЬ
ДОНОРА
ДЕНЬ
ДОНОРА

Íè âîðâàâøàÿñÿ â ìàðò ìå-Íè âîðâàâøàÿñÿ â ìàðò ìå-Íè âîðâàâøàÿñÿ â ìàðò ìå-Íè âîðâàâøàÿñÿ â ìàðò ìå-Íè âîðâàâøàÿñÿ â ìàðò ìå-

òåëü, íè ìîêðûå ñóãðîáû, íèòåëü, íè ìîêðûå ñóãðîáû, íèòåëü, íè ìîêðûå ñóãðîáû, íèòåëü, íè ìîêðûå ñóãðîáû, íèòåëü, íè ìîêðûå ñóãðîáû, íè

óãðîçà ñâèðåïñòâóþùåãî âåñ-óãðîçà ñâèðåïñòâóþùåãî âåñ-óãðîçà ñâèðåïñòâóþùåãî âåñ-óãðîçà ñâèðåïñòâóþùåãî âåñ-óãðîçà ñâèðåïñòâóþùåãî âåñ-

íîé áóéíîãî àâèòàìèíîçà íåíîé áóéíîãî àâèòàìèíîçà íåíîé áóéíîãî àâèòàìèíîçà íåíîé áóéíîãî àâèòàìèíîçà íåíîé áóéíîãî àâèòàìèíîçà íå

ñìîãëè îñòàíîâèòü â Äåíü äî-ñìîãëè îñòàíîâèòü â Äåíü äî-ñìîãëè îñòàíîâèòü â Äåíü äî-ñìîãëè îñòàíîâèòü â Äåíü äî-ñìîãëè îñòàíîâèòü â Äåíü äî-

íîðà ñàìûõ ìèëîñåðäíûõ ïî-íîðà ñàìûõ ìèëîñåðäíûõ ïî-íîðà ñàìûõ ìèëîñåðäíûõ ïî-íîðà ñàìûõ ìèëîñåðäíûõ ïî-íîðà ñàìûõ ìèëîñåðäíûõ ïî-

ëèòåõíèêîâ. 134 ÷åëîâåêà (â ïî-ëèòåõíèêîâ. 134 ÷åëîâåêà (â ïî-ëèòåõíèêîâ. 134 ÷åëîâåêà (â ïî-ëèòåõíèêîâ. 134 ÷åëîâåêà (â ïî-ëèòåõíèêîâ. 134 ÷åëîâåêà (â ïî-

äàâëÿþùåì áîëüøèíñòâå ñòó-äàâëÿþùåì áîëüøèíñòâå ñòó-äàâëÿþùåì áîëüøèíñòâå ñòó-äàâëÿþùåì áîëüøèíñòâå ñòó-äàâëÿþùåì áîëüøèíñòâå ñòó-

äåíòû) ïðèøëè ñäàòü ñâîþäåíòû) ïðèøëè ñäàòü ñâîþäåíòû) ïðèøëè ñäàòü ñâîþäåíòû) ïðèøëè ñäàòü ñâîþäåíòû) ïðèøëè ñäàòü ñâîþ

êðîâü, ÷òîáû ÷óæàÿ áåäà ñòà-êðîâü, ÷òîáû ÷óæàÿ áåäà ñòà-êðîâü, ÷òîáû ÷óæàÿ áåäà ñòà-êðîâü, ÷òîáû ÷óæàÿ áåäà ñòà-êðîâü, ÷òîáû ÷óæàÿ áåäà ñòà-

ëà õîòü ÷óòî÷êó ìåíüøå.ëà õîòü ÷óòî÷êó ìåíüøå.ëà õîòü ÷óòî÷êó ìåíüøå.ëà õîòü ÷óòî÷êó ìåíüøå.ëà õîòü ÷óòî÷êó ìåíüøå.

Призыв Красного креста «Спе�
шите делать добро» на самом деле
услышало гораздо большее число
политехников, но не все вовремя

успели подать заявку, а кого�то
подвело здоровье. Зато четыре на�
ших студентки возможно уже на
пути к званию почетного донора:
они пять и более раз делились
своею кровью. Это Александра КА�
РЕВА, гр. 5242/3 (на снимке спра�
ва), ФУИТ, Марина МАЛЬЦЕВА, гр.
4124/1, ГФ и однокурсницы Поли�
на НЕСТЕРОВА и Анна НОВИКОВА,
гр. 5012/1, ИСФ. Непременные
участники Дня донора также со�
трудницы детского сада и Фунда�
ментальной библиотеки, всегда
проявляющие отзывчивость.

И неважно, что доноров не побла�
годарят те, для кого они это дела�
ют: люди, может быть, еще и не зна�
ют, что в какой�то момент времени
им пусть и не больше жизни, но жиз�

Студентам Политеха вручены
медали Российской Академии наук

1 апреля 2008 года на заседании  Президиума Российской
Академии наук вручены медали РАН студентам%политехникам
по итогам конкурса 2007 года за лучшие научные работы:

  Размер грантов увеличен!
  Ïðàâèòåëüñòâîì Ñ.-Ïåòåðáóðãà îáúÿâëÿåòñÿ êîíêóðñ ìî-

ëîäåæíûõ ïåðñîíàëüíûõ ãðàíòîâ 2008 ã. Ñîèñêàòåëè:
– ñòóäåíòû è àñïèðàíòû (ðàçìåð ãðàíòà – 20 è 50 òûñ. ðóá.

ñîîò-íî);
– ìîëîäûå ó÷åíûå: ñïåöèàëèñòû áåç ñòåïåíè – äî 100 òûñ. ðóá.;

êàíäèäàòû íàóê – äî 150 òûñ. ðóá.
Ñðîê ïðåäñòàâëåíèÿ çàÿâîê – äî 4 ìàÿ 2008 ã. Ñîâåò ïî ÍÈÐÑ

ðåêîìåíäóåò áåçîòëàãàòåëüíî íà÷àòü ïîäãîòîâêó êîíêóðñíûõ äî-
êóìåíòîâ. Àâòîðû ñáîðíèêà ìàòåðèàëîâ «XXXVI Íåäåëÿ íàóêè
ÑÏáÃÏÓ» áóäóò îáåñïå÷åíû êñåðîêîïèÿìè ïóáëèêàöèé.

Âíèìàíèå: âî âñåõ êîíêóðñíûõ äîêóìåíòàõ íåîáõîäèìî óêà-
çûâàòü ìåñòî ðàáîòû (ó÷åáû) – ÃÎÓ ÑÏáÃÏÓ.

Note benе!

ДОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ
Поликлиника № 76 для обучающейся

молодежи приглашает
преподавателей и студентов

с 7 по 30 апреля
пройти флюорографическое

обследование в автобусе
городской флюоростанции

С 11 по 14 марта в выставоч%
ном комплексе «Ленэкспо» про%
шла Петербургская техническая
ярмарка. Наш университет орга%
низовал круглый стол «Энерго%
сберегающие технологии для
металлургического и машино%
строительного производств»,
основной целью которого стало
обсуждение современного со%
стояния и перспектив развития
высокоэффективных технологий
энергосбережения и обработки
материалов.

Первый проректор университета
А.И. Рудской выступил с докладом
на семинаре «Подготовка кадров и
формирование межрегиональных
рынков труда для малого бизнеса».
А разработки наших ученых
С.Е. Александрова, А.Е. Васильева,
С.В. Яшина и В.Д. Купцова принес�
ли Политеху победу в конкурсе «Луч�
ший инновационный проект в обла�
сти металлургии и машинострое�
ния». Наш результат – 4 диплома,
2 серебряных медали и специ%
альный приз.

Призы
Технической

ярмарки

Посторонние в списках не значатся
ненно будет необходима эта пока
еще чужая кровь. Хотя все, что нас
не касается, кажется далеким до
того единственного случая, когда
мы сами или наши самые близкие
и дорогие, самые важные для нас
люди сталкиваются с бедой. Отда�
вая сам, человек обретает надеж�
ду и веру, что в тяжелую для него
минуту найдутся и другие такие же
НЕРАВНОДУШНЫЕ, для которых в
горе не бывает ПОСТОРОННИХ.

Ñîöèàëüíûé îòäåëÑîöèàëüíûé îòäåëÑîöèàëüíûé îòäåëÑîöèàëüíûé îòäåëÑîöèàëüíûé îòäåë

ÑÏáÃÏÓ áëàãîäàðèò äåêà-ÑÏáÃÏÓ áëàãîäàðèò äåêà-ÑÏáÃÏÓ áëàãîäàðèò äåêà-ÑÏáÃÏÓ áëàãîäàðèò äåêà-ÑÏáÃÏÓ áëàãîäàðèò äåêà-

íàòû ÌÌÔ, ÔÒÈÌ,íàòû ÌÌÔ, ÔÒÈÌ,íàòû ÌÌÔ, ÔÒÈÌ,íàòû ÌÌÔ, ÔÒÈÌ,íàòû ÌÌÔ, ÔÒÈÌ,

ÔÒÊ è ÝíÌÔ, ñîòðóäíèêèÔÒÊ è ÝíÌÔ, ñîòðóäíèêèÔÒÊ è ÝíÌÔ, ñîòðóäíèêèÔÒÊ è ÝíÌÔ, ñîòðóäíèêèÔÒÊ è ÝíÌÔ, ñîòðóäíèêè

êîòîðûõ âñåãäà àêòèâíî ïî-êîòîðûõ âñåãäà àêòèâíî ïî-êîòîðûõ âñåãäà àêòèâíî ïî-êîòîðûõ âñåãäà àêòèâíî ïî-êîòîðûõ âñåãäà àêòèâíî ïî-

ìîãàþò â îðãàíèçàöèè Äíÿìîãàþò â îðãàíèçàöèè Äíÿìîãàþò â îðãàíèçàöèè Äíÿìîãàþò â îðãàíèçàöèè Äíÿìîãàþò â îðãàíèçàöèè Äíÿ

äîíîðà.äîíîðà.äîíîðà.äîíîðà.äîíîðà.

 Спешите делать добро

Посторонние в списках не значатся

Фото В. Ступака
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ÏðèáëèæàþùÏðèáëèæàþùÏðèáëèæàþùÏðèáëèæàþùÏðèáëèæàþùèèèèèéñÿ Äåíü êîñìîíàâòèêè – äåíü ïàìÿòèéñÿ Äåíü êîñìîíàâòèêè – äåíü ïàìÿòèéñÿ Äåíü êîñìîíàâòèêè – äåíü ïàìÿòèéñÿ Äåíü êîñìîíàâòèêè – äåíü ïàìÿòèéñÿ Äåíü êîñìîíàâòèêè – äåíü ïàìÿòè

äðóãîãî âàæíåéøåãî ñîáûòèÿ êîñìè÷åñêîé ýðû – ïîëåòàäðóãîãî âàæíåéøåãî ñîáûòèÿ êîñìè÷åñêîé ýðû – ïîëåòàäðóãîãî âàæíåéøåãî ñîáûòèÿ êîñìè÷åñêîé ýðû – ïîëåòàäðóãîãî âàæíåéøåãî ñîáûòèÿ êîñìè÷åñêîé ýðû – ïîëåòàäðóãîãî âàæíåéøåãî ñîáûòèÿ êîñìè÷åñêîé ýðû – ïîëåòà

Þ.Ãàãàðèíà, â îáåñïå÷åíèè êîòîðîãî òàêæå ó÷àñòâîâàëèÞ.Ãàãàðèíà, â îáåñïå÷åíèè êîòîðîãî òàêæå ó÷àñòâîâàëèÞ.Ãàãàðèíà, â îáåñïå÷åíèè êîòîðîãî òàêæå ó÷àñòâîâàëèÞ.Ãàãàðèíà, â îáåñïå÷åíèè êîòîðîãî òàêæå ó÷àñòâîâàëèÞ.Ãàãàðèíà, â îáåñïå÷åíèè êîòîðîãî òàêæå ó÷àñòâîâàëè

ïîëèòåõíèêè.ïîëèòåõíèêè.ïîëèòåõíèêè.ïîëèòåõíèêè.ïîëèòåõíèêè.

Деятельность тысяч выпускников нашего института, так или иначе
связанная с ракетно�космической проблематикой, недостаточно из�
вестна сегодня из�за закрытости в свое время самой темы. В наши
дни эта связь получила признание  и была закреплена летом  2007 г.
назначением на должность Президента, Главного конструктора ра�
кетно�космической  корпорации  «Энергия» политехника, чл.%корр.
РАН В.А. Лопоты.

Следует также назвать, по меньшей мере, еще два имени, которые в
СПбГПУ пока мало известны. Это выпускник механико�машинострои�
тельного факультета 1958 г. Александр Сергеевич Спицын, Герой
Социалистического Труда, Лауреат Гос. премии СССР – директор за�
вода «Большевик» в 1975–88 гг. Возглавляемый им завод серийно из�
готовил изделия, разработанные в коллективе Т.Н. Соколова.

И Николай Антонович Кальченко, выпускник металлургического
факультета 1935 года – директор завода
им. М.И. Калинина в 1950–72 гг., Герой Со�
циалистического Труда (1970 г.). Завод из�
готовил серийно изделия для космоса,
разработанные в коллективах профессо�
ров Т.Н. Соколова и Е.И. Юревича.

Тема эта весьма широка и пока еще не
заняла достойного места в истории
СПбГПУ. Очевидна необходимость изда�
ния специального сборника, отражающе�
го вклад и всех структур нашего универ�
ситета, и его прославленных выпускников,
научное становление которых состоялось
в Политехническом.

В.В. ЧЕПАРУХИН, СПбГПУ
  В.Е. ПОТЕХИН, НПО «ИМПУЛЬС»

Политехники и космос

Вся ее жизнь связана с Поли�
техническим институтом,
хотя завершить образова�

ние на гидротехническом факульте�
те ей не удалось. Но ее дети, а за�
тем и внуки, и правнуки стали поли�
техниками. А ее истинным призва�
нием стало искусство. Анна Влади�
мировна закончила студию при
Доме ученых в Лесном, ее учителем
был известный художник Э.И. Реба�
не. Его кисти принадлежит портрет
А.В. Зазерской (на снимке).

В Фундаментальной библиотеке
хранится подборка графических
работ Анны Владимировны. Но
чаще всего свои рисунки она про�
сто дарит знакомым и друзьям.

Анна Владимировна ЗАЗЕРСКАЯ

Первый весенний месяц ока%
зался щедрым на юбилеи. И не
успели мы пропеть восьмимар%
товские гимны, как подходит но%
вая волна поздравлений.

Анна Владимировна – младшая
дочь видных деятелей отечествен�
ной науки первой половины XX века.
В.Ф. Ковалевская�Зазерская – пер�
вая русская женщина�профессор в
области химии. Профессор В.И. За�
зерский – создатель кафедры бух�
галтерского учета экономического
отделения Политехнического. Анна
Владимировна родилась в первом
профессорском корпусе и живет в
нем до нынешних дней.

А.В. Зазерская стала своего
рода бытописательницей и жи�
вым хранителем истории уголка
нашего города в Лесном. Впер�
вые фрагменты ее воспомина�
ний «Первый профессорский»
появились в 1998 году и сразу
стали библиографической ред�
костью. В дополненном и ис�
правленном виде они подготов�
лены к 90�летнему юбилею Анны
Владимировны.

Поздравляем Анну Владимиров�
ну с этой замечательной датой! Же�
лаем здоровья и творческого вдох�
новения!

  Редакция и почитатели
таланта  А.В. Зазерской

20 марта 2008 года исполнилось 80 лет
профессору, д.т.н. Сергею Андреевичу
Кузьмину – старейшему преподавателю
кафедры «Гидротехническое строитель�
ство», работающему в университете с
1951 года.

Коллектив кафедры  поздравляет
Сергея Андреевича со знаменательным
юбилеем, желает ему крепкого здоро%
вья и новых творческих успехов.

Сергей Андреевич
КУЗЬМИН

 Антенна для дальнего космоса.
Диаметр ее зеркала немногим
меньше футбольного поля, а уп�
равлять ею нужно с ювелирной
точностью

Если обратиться к истории вопроса оплаты труда
«бюджетников», то в Послании Президента РФ В.В. Пу�
тина Федеральному Собранию в 2005 году было сказа�
но: «Считаю необходимым в течение трех лет до%
биться повышения доходов бюджетников в реаль%
ном выражении (хочу подчеркнуть – в реальном) не
менее чем в полтора раза. То есть в ближайшие
годы зарплаты бюджетников должны расти как
минимум в полтора раза быстрее, чем цены на по%
требительские товары. (Аплодисменты)».

Перед выборами в Государственную Думу РФ ши�
роко рекламировалось повышение заработной платы
работникам бюджетных учреждений с 1 сентября 2007
года на 15%. Естественно, каждый работник в уме ум�
ножал свою заработную плату на 15% и с нетерпени�
ем ожидал весомую добавку к зарплате.

Но у чиновников из Правительства РФ своя ариф�
метика, которая изложена в постановлении от 22 сен�
тября 2007 г. № 605 «О введении новых систем оплаты
труда работников федеральных бюджетных учрежде�
ний и гражданского персонала воинских частей, опла�
та труда которых осуществляется на основе Единой та�
рифной сетки по оплате труда работников федераль�
ных государственных учреждений».

Заработная плата работников бюджетной сферы,
как известно, состоит из тарифной части (оклад, став�
ка) и надтарифной части (различные надбавки и доп�
латы, исчисляемые в большинстве случаев в процен�
тах от основного оклада, ставки). Так вот с 1 сентября
прошлого года ставки и оклады, надбавки и доплаты
работников остались прежними, а к ним добавилась
всего лишь очередная стимулирующая надбавка в раз�
мере 15% от оклада. Таким образом, заработная пла%
та  возросла, естественно, не на 15%, а в значительно
меньших размерах – в среднем на 7%.

17 декабря 2007 года на VIII съезде партии «Единая
Россия» Президент РФ В.В. Путин признал, что реаль�
ная инфляция в 2007 году значительно превысила зап�
ланированные параметры и это создало угрозу невы�
полнения его поручения о повышении заработной пла�
ты работников бюджетной сферы в реальном исчис�
лении за три года (2005�07 гг.) не менее чем в 1,5 раза.

В этой связи Президент предложил осуществить по�
вышение заработной платы работников бюджетных
учреждений с 1 февраля 2008 года на 14 процентов
вместо ранее предусмотренного повышения с 1 сен�
тября 2008 года на 7 процентов.

В целях финансового обеспечения этой задачи Фе�
деральным Собранием РФ был принят, а Президентом
подписан Федеральный закон «О внесении изменений
в Федеральный закон «О федеральном бюджете на
2008 год и на плановый период 2009 и 2010 годов»,
предусматривающий увеличение бюджетных ассигно�
ваний на индексацию (повышение) оплаты труда ра�

ботников федеральных бюджетных учреждений.
Таким образом, финансовые средства в Федераль�

ном бюджете изысканы, что подтверждает понимание
недавно избранной федеральной законодательной
властью всей глубины данной проблемы. Президент
РФ В.В. Путин 3 марта на совещании с членами Пра�
вительства России ещё раз подтвердил, «что все взя�
тые на себя обязательства в социальной сфере мы бе�
зусловно должны исполнять. Это касается и необхо�
димых индексаций». Дело за малым – механизм осу�
ществления этих выплат должен быть разработан
Правительством РФ.

При этом следует помнить, что ст. 134 Трудового
кодекса РФ четко регламентирует необходимость
обеспечения уровня реального содержания заработ�
ной платы путем индексации ее в связи с ростом
потребительских цен на товары и услуги.

Однако упомянутым выше проектом постановления
Правительства РФ создается ситуация «дежавю».
Опять в качестве механизма реализации указанного
закона предусматривается введение очередных сти�
мулирующих выплат. Иначе как издевательством над
работниками бюджетной сферы и над здравым смыс�
лом эти действия не назовешь.

Ведь все эти бюрократические игры разворачива�
ются вокруг нищенских окладов и даже 14�процент�
ная индексация зарплаты недалеко отодвинет боль�
шинство работников бюджетных учреждений, как вы�
разился Президент Российской Федерации в Посла�
нии Федеральному Собранию, от риска попасть в зону
бедности и в унизительное положение, которое ме�
шает людям эффективно и творчески работать.

Учитывая изложенное, Совет Ассоциации
заявил:

% о безусловном непринятии предложенно%
го проекта постановления Правительства РФ
и о необходимости разработки механизма
реализации Федерального закона о поправ%
ках в федеральный бюджет на 2008 г. и на
плановый период 2009 и 2010 гг., реально
обеспечивающего индексацию заработной
платы работников бюджетных учреждений;

% о готовности в случае игнорирования ис%
полнительной властью позиции Совета Ассо%
циации по вопросу индексации заработной
платы призвать членов профсоюзов отстаи%
вать всеми доступными способами, включая
массовые акции протеста, законные права и
интересы работников бюджетной сферы.

Статья подготовлена по материалам
ЦК Профсоюза работников образования и  науки

РФ председателем проф. организации
В.С. КОБЧИКОВЫМ

О ПОВЫШЕНИИ ЗАРПЛАТЫ ЗАБУДЬТЕ

Сегодня её узнают не только со�
трудники Первого корпуса, но и
представители практически всех
кафедр и факультетов нашего уни�
верситета. Людмила Васильевна  –
директор Корпоративного центра
качества СПбГПУ, организованно�
го в нашем вузе немногим более 3
лет назад. Профессор, д.т.н., она
деловой, компетентный  человек,
но при этом  обаятельна, открыта
и общительна. Благодаря  органи�
заторскому таланту и  высокой ра�

ботоспособности  Людмилы Васи�
льевны, за этот небольшой срок
возглавляемый ею коллектив вы�
полнил ряд важнейших задач для
всего вуза и сумел создать Центру
достойный имидж. Поэтому неуди�
вительно то уважение, с которым
относятся к ней окружающие.

Желаем Людмиле Васильев%
не крепкого здоровья и даль%
нейшего непреходящего про%
цветания!

Сотрудники и друзья

Юбилеи

Людмила Васильевна
ЧЕРНЕНЬКАЯ

КОНКУРС НА ЛУЧШУЮ НАУЧНУЮ КНИГУ 2007 ГОДА
Фонд развития отечественного образования в целях поддержки на�

учных исследований проводит конкурс на лучшую научную книгу сре�
ди преподавателей высших учебных заведений и научных сотрудни�
ков научно�исследовательских учреждений.

  Конкурс проводится по направлениям:
  1. Психология и педагогика
  2. Гуманитарные науки
  3. Юриспруденция
  4. Экономика
  5. Информационные технологии
  6. Иностранные языки
  7. Социально�культурный сервис и туризм
  8. Менеджмент и маркетинг
  9. Экология окружающей среды и человека
  На конкурс принимаются работы, изданные в 2007 году в виде мо�

нографий, учебников и учебных пособий (в трех�пяти экземплярах).
  Срок подачи материалов на конкурс – до 31 мая 2008 года.
  Победители награждаются дипломами и грантами.
  Работы на конкурс принимаются по адресу:
  Фонд развития отечественного образования
  354000, г. Сочи, ул.Орджоникидзе, 10�а;
  Тел/факс: (8622) 62�08�29
  e�mail:fondro@inbox.ru,
  Сайт Фонда развития отечественного образования: www.fondro.ru

(Окончание. Начало на стр. 1)

Николай Антонович
КАЛЬЧЕНКО

Александр Сергеевич
СПИЦЫН

5 марта 2008 года в Министерстве здравоох�
ранения и социального развития РФ состоялось
совещание, на котором руководству Совета Ас�
социации работников непроизводственной
сферы был представлен проект постановления
Правительства РФ «Об увеличении с 1 февраля
2008 года на 14 процентов объема ассигнова�
ний, предусмотренных главным распорядите�

лем средств федерального бюджета на оплату
труда работников федеральных бюджетных уч�
реждений и гражданского персонала воинских
частей».

Ознакомившись с проектом постановления,
Совет Ассоциации заявил о категорическом не�
согласии с данным документом по следующим
основаниям.
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Что следует понимать под
термином кредитно%модульная
система? Прежде всего, отме%
тим, что он объединяет два
различных понятия – кредит%
ную систему и модульный
принцип построения об%
разовательных про%
грамм. Рассмотрим их
последовательно.

Академические кредит�
ные системы в образовании
появились в конце XIX века,
и с тех пор в различных
странах накоплен большой
опыт их применения. Сам
термин происходит от поня�
тия credit, в образовании
это – единица измерения
общей трудоёмкости освое�
ния студентом учебного ма�
териала, то есть трудоём�
кость всех видов учебной
деятельности студента (лек�
ций, практических занятий,
лабораторных, самостоя�
тельной работы, подготовки
к экзаменам, их сдачи, прохожде�
ния практики, подготовки и защи�
ты выпускной работы и т.п.). Та�
ким образом, кредит – это мера
трудозатрат студента, то время,
которое в среднем необходимо
для освоения учебного материа�
ла. В России кредит, учитывая
сильные финасово�экономичес�
кие ассоциации, связанные с этим
словом, рекомендовано назы%
вать зачётной единицей.

В настоящее время участника�
ми Болонского процесса в каче�
стве основы построения Европей�
ского пространства высшего об�
разования принята Европейская
система перезачёта кредитов
(ECTS), в соответствии с которой
академический год оценен в 60
кредитов. Эти 60 зачётных единиц
делят между всеми изучаемыми в
течение года дисциплинами и
другими видами учебной деятель�
ности пропорционально отведён�

ному для них времени. Таким об�
разом, типичный российский се�
местр (включая экзаменационную
сессию) – это 30 зачётных единиц,
а типичная учебная неделя (54

академических часа) – 1,5 зачёт�
ных единицы.

Кредитная система (внесенная
в новые Федеральные государ�
ственные образовательные стан�
дарты) – один из ключевых факто�
ров обеспечения прозрачности
программ российских вузов за
рубежом.

Казалось бы, ее введение в рос�
сийской высшей школе – простая
арифметическая задача. К сожале�
нию, это не так. В кредитной сис�
теме в расчёт принимают абсо�
лютно все виды учебной деятель�
ности студента, тогда как в России
традиционно учитывается лишь
время его работы в аудитории. В
подавляющем большинстве дей�
ствующих государственных обра�
зовательных стандартов (ГОС)
учебная работа студентов в пери�

од экзаменационных сессий в ака�
демических часах не нормирова�
на, практики учтены в неделях, об�
щая (не аудиторная) трудоёмкость
в ГОС второго поколения отнесе�

на только к теоретическому
обучению и т.д. Это делает
несложную на первый взгляд
арифметическую задачу до�
вольно запутанной и неопре�
делённой. Поэтому введе�
ние в практику российской
высшей школы элементов
европейской кредитной сис�
темы, по крайней мере, це�
лесообразно.

Считается, что кредитная
система способствует вне�
дрению прогрессивной асин�
хронной организации учеб�
ного процесса, и в некоторых
вузах России в порядке экс�
перимента разработаны тех�
нологии её реализации: сту�
дент имеет право составить
индивидуальный рабочий
план (в рамках определённых

ограничений по количеству зачёт�
ных единиц). И все же кредитная
система не является принципиаль�
но важной для организации асинх�
ронного обучения, оно вполне воз�
можно и при традиционном для на�
шей страны учёте трудоёмкости по
академическим часам.

Кредитная система важна,
прежде всего, как инструмент
обеспечения международной ака�
демической мобильности студен�
тов в рамках происходящей в
мире интеграции. Её внедрение
открывает широкие возможности
индивидуализации образователь�
ных траекторий в мировом обра�
зовательном пространстве. В
этом процессе важную роль игра�
ет модульный принцип построе�
ния образовательных программ, о
котором – в следующей статье.

Современные идеи в высшем образовании: международный опыт
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Кредитная система

Методические   семинары

Рассказывают, что великий
русский математик М.В. Остро�
градский наводил панический
страх на учеников, потому что на
экзаменах задавал нестандарт�
ные, замысловатые вопросы,
обращая внимание, главным об�
разом, на сообразительность, а
не на память проверяемых. По�
этому они под любым предло�
гом старались отложить экза�
мен до другого, более благо�
приятного дня.

Наверное, подобные примеры
из своей школьной или студен�
ческой жизни может привести
каждый. И такая форма взаимо�
отношений редко вспоминается
с благодарностью.  Чаще всего
она развивает комплекс непол�
ноценности ученика, приводит к
неврозам или вызывает нена�
висть к предмету.

Как же следует проводить экза�
мен, чтобы он был не просто конт�
ролем знаний, а продолжением
учебного процесса: для студента –
возможностью разобраться с
пройденным материалом, а для
преподавателя – получить инфор�
мацию об эффективности своей
работы и направлениях совершен�
ствования курса? Обсуждению
этого вопроса был посвящен оче�
редной методический семинар ка�

федры экспериментальной физи�
ки. Тема на сегодняшний день су�
перактуальна: результаты после�
дней экзаменационной сессии по
физике и по математике почти на
всех факультетах оказались, мягко
говоря, неутешительными. На мно�
гих потоках более половины сту�
дентов получили двойки, затем с
большим трудом, после несколь�
ких попыток, превратили их в трой�
ки… с минусами. В чем причины
такого снижения уровня успевае�
мости? Недостаточная школьная
подготовка или неадекватность
требований экзаменаторов, кото�
рые не учитывают реалии сегод�
няшнего дня?

Выступивший с основным докла�
дом доц. В.Н. Романов подчеркнул,
что нынешних студентов надо учить
и экзаменовать по�другому. Основ�
ной формой сейчас должен стать
письменный экзамен, например, в
виде теста, так как он позволяет
объективно проверить знания сра�
зу по большинству разделов курса.

В содокладе проф. Н.П. Ильина
предлагалось шире использовать
двух� и многоступенчатые формы
проведения экзамена, когда сту�
дентам предлагается система эк�
заменационных вопросов различ�
ного уровня. Каждый уровень – это

более высокая оценка в ведомость.
Целесообразно проводить проме�

жуточные тесты, коллоквиумы, экза�
мены, чтобы «разгрузить» студентов
в период экзаменационной сессии.

Все эти и другие предложения,
прозвучавшие на семинаре, конеч�
но, не новы. Однако их реализация
связана с серьезной организацион�
но�методической работой, которую
трудно втиснуть в рамки регламен�
тирующих документов и алгорит�
мов. Например, на кафедрах экспе�
риментальной физики и высшей
математики учебный процесс про�
водится в десятках потоков, в сот�
нях академических групп. Как обес�
печить четкий график промежуточ�
ного тестирования и единство тре�
бований на зачетах и экзаменах?

Большой интерес вызвал на се�
минаре вопрос об использовании
на зачетах и экзаменах министер�
ских тестов по дисциплинам мате�
матического и естественнонаучно�
го цикла. Эти тесты  разработаны
Национальным аккредитационным
агентством в системе образования
(г. Йошкар�Ола). К сожалению, од�
нозначной позиции по этому воп�
росу пока нет. Хотя многие высту�
павшие подчеркивали, что лучшей
формой проверки знаний по физи�
ке в нашем университете всегда

был традиционный устный экза�
мен. Он позволяет студенту проде�
монстрировать не только и не
столько заученную информацию,
сколько способность логически
мыслить, анализировать и обосно�
вывать свои выводы.

Заинтересовало участников се�
минара выступление профессора
Ю.Д. Максимова, рассказавшего,
как организуются и проводятся эк�
замены на кафедре высшей мате�
матики. Проблема с низкой успе�
ваемостью по математике суще�
ствует во всех вузах страны. Счи�
тается, что «официальное» сниже�
ние планки требований на экзаме�
не с учетом низкой школьной под�
готовки не решит эту проблему, так
как приведет к еще большим про�
белам в математической подготов�
ке бакалавров и магистров.

Еще острее эта проблема харак�
терна для физики. Во многих шко�
лах гуманитарного профиля физи�
ка вообще не изучается, в других –
экзамен по этому предмету не яв�
ляется обязательным. Но выпуск�
ники этих школ, тем не менее, по�
ступают на физические и техничес�
кие факультеты вузов. Во многих
вузах, в том числе в СПбГПУ, всту�
пительного экзамена по физике
практически нет.

Можно ли при этом надеяться,
что первокурсники удовлетвори�
тельно освоят программу общей
физики? Вряд ли. Все больше и
больше преподавателей физики
приходят к выводу о необходимо�
сти пропедевтического, обзорного
курса в первом семестре, чтобы
подготовить студентов к последу�
ющему серьезному изучению об�
щей физики.

Но, пожалуй, главное, о чем не
следует забывать преподавате�
лям высшей школы, и что особо
подчеркивали выступившие на
семинаре представители учебно�
го управления проф. В.В. Румян�
цев и доц. Ш.М. Рафиков, – это
доброжелательное отношение к
тем, кто осознанно выбрал Поли�
тех для получения высшего обра�
зования. К тем, кто, к сожалению,
фактически стал заложником
сложных негативных процессов и
тенденций в школьном и вузовс�
ком физико�математическом об�
разовании.

Мы должны терпеливо и на�
стойчиво учить тех студентов,
которых отобрали в ходе всту�
пительных испытаний, а не рав�
нодушно избавляться от них, как
от назойливых мух. Других сту�
дентов у нас нет, и в ближайшие
годы не будет!

 Н. КОЖЕВНИКОВ,
проф. ФМФ

ТЕХНОЛОГИЯ ЭКЗАМЕНА

К качественной, эмоциональ�
ной оценке результатов сессии
добавим некоторое количество
«холодных и неумолимых своей
правотой» цифр.

После завершения каждой сес�
сии деканаты всех факультетов пе�
редают сведения в учебный отдел,
где составляется результирующий
документ «Сведения об итогах эк�
заменационной сессии». Базовая
точка отсчета для зимней сессии –
20 февраля. Для интегральной
оценки результатов выбраны два
главных показателя: абсолютная и
качественная успеваемость.

Абсолютная успеваемость –
отношение числа студентов, сдав�
ших все экзамены, к числу студен�
тов, обязанных сдавать экзамены.

Качественная успеваемость –
отношение числа студентов, сдав�
ших все экзамены только на «от�
лично», на «хорошо» и «отлично» и
только на «хорошо», к числу студен�
тов, сдавших все экзамены в сес�
сию. Оба эти показателя измеря�
ются в процентах.

Какие же результаты показала
прошедшая зимняя сессия 2007/
2008 учебного года?

Мы выделили две группы фа�
культетов: технические (инженер�
ные и физические) и гуманитар�
ные (в их числе экономический).

В группе технических факульте�
тов по абсолютной успеваемости
лидером оказался  ЭлМФ (99%). За
ним следуют ФМФ (98%) и факуль�
тет при ЦНИИ РТК (98%).

В группе гуманитарных факуль�
тетов – лидер ФИЯ (98,5%), за ним
идут ГФ (93, 8%), ЮФ (90%) и
МВШУ (89,6%).

А лучше всех сдали экзамены
студенты ФУИТ (70%), ФМедФ

 Деканат уполномочен заявить
(Взгляд второй – статистический)

(58,9%) и ФМФ (53,3%). Среди гу�
манитарных факультетов пальма
первенства качественной успевае�
мости принадлежит   ЮФ (98,7%).
Немного уступают МВШУ (87,5%),
ФЭМ (63%), ФИЯ (60%), ИМОП
(58,2%).

  Таким образом, в зимнем семе�
стре нынешнего учебного года
средняя абсолютная успеваемость
– 90 %, а качественная – 47%.

Интересно было сравнить приве�
денные нами показатели со време�
нами далекими, когда в ЛПИ обуча�
лось всего 4332 студента, все 9 фа�
культетов были техническими, и,
как любят говорить, «и времена и
студенты были другими».

Показатели для подсчета не�
сколько отличные, от используе�
мых в наши дни.  Показатель – «сда�
ли экзамены полностью», анало�
гичный нашему – «абсолютная ус�
певаемость», в зимнюю сессию
1940/41 учебного года составил
77,3 %. Лидером был механический
факультет (67,4 %), за ним шли ин�
женерно�физический (59,2%),
электромеханический (55,1%) и
э н е р г о м а ш и н о с т р о и т е л ь н ы й
(52,7%). Показателя «качественная
успеваемость», замаскированного
используемым алгоритмом под�
счета, мы не нашли, ибо показате�
ли рассчитывались по человеко/
предметам. Поэтому подробный
анализ потребовал бы большой ра�
боты.

  Редакция надеется, что начатый
нами разговор о проблемах успе�
ваемости в вузе будет продолжен
и поднимется на новый виток.

  В. СТУПАК

Кредиты счет
любят

  «Статистика знает все»
  И. Ильф, Е.Петров

Д.Г. АРСЕНЬЕВ, первый проректор СПбГПУ
  А.И. СУРЫГИН, председатель методсовета ИМОП
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Èðèíà  Ëü âî âíàÈðèíà  Ëü âî âíàÈðèíà  Ëü âî âíàÈðèíà  Ëü âî âíàÈðèíà  Ëü âî âíà

Îòïå÷àòàíî â òèïîãðàôèè
Èçäàòåëüñòâà ÑÏáÃÏÓ.

Ñ.-Ïåòåðáóðã, Ïîëèòåõíè÷åñêàÿ óë., 29
Çàêàç ¹       Òèðàæ 2000

Äàòà ïîäïèñàíèÿ 02.04.2008 ã.
Ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ áåñïëàòíî

Àäðåñ ðåäàêöèè: 195251, Ñàíêò-Ïåòåðáðóã,
óë. Ïîëèòåõíè÷åñêàÿ, ä. 29, 1 ó÷åáíûé êîðïóñ, ê. 332,

òåëåôîíû: 552-87-65; ìåñò.– 331

Ýëåêòðîííûé àäðåñ: polytex@gpu.neva.ru
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ðàçìåùåíà íà ñàéòå: www.spbstu.ru
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Основой для нашей поездки по�
служил договор о сотрудничестве в
области образования, подписанный
между СПбГПУ и колледжем
Malgomajskolan в декабре 2007 г. и
направленный на изучение студен�
тами языков и культур двух стран.

Наш путь пролегал сначала до
Хельсинки и далее на пароме до
Стокгольма, который поразил нас
своей красотой и уникальностью.
Мы прошлись по средневековым
кварталам, увидели Королевский
дворец, самую узкую в мире улицу,
насладились атмосферой города.
Затем – еще 800 км до небольшого,
но очень уютного городка Вилель�
мина,  расположенного у подножья
Скандинавских гор.

Nostalgi
Äàëåêî íà ñåâåðå íàõîäèòñÿ îâåÿííàÿ ëåãåíäàìè Øâåöèÿ, êî-Äàëåêî íà ñåâåðå íàõîäèòñÿ îâåÿííàÿ ëåãåíäàìè Øâåöèÿ, êî-Äàëåêî íà ñåâåðå íàõîäèòñÿ îâåÿííàÿ ëåãåíäàìè Øâåöèÿ, êî-Äàëåêî íà ñåâåðå íàõîäèòñÿ îâåÿííàÿ ëåãåíäàìè Øâåöèÿ, êî-Äàëåêî íà ñåâåðå íàõîäèòñÿ îâåÿííàÿ ëåãåíäàìè Øâåöèÿ, êî-

òîðóþ íàçûâàþò «ïîñëåäíèì íåòðîíóòûì óãîëêîì Åâðîïû».òîðóþ íàçûâàþò «ïîñëåäíèì íåòðîíóòûì óãîëêîì Åâðîïû».òîðóþ íàçûâàþò «ïîñëåäíèì íåòðîíóòûì óãîëêîì Åâðîïû».òîðóþ íàçûâàþò «ïîñëåäíèì íåòðîíóòûì óãîëêîì Åâðîïû».òîðóþ íàçûâàþò «ïîñëåäíèì íåòðîíóòûì óãîëêîì Åâðîïû».

Ñâîåîáðàçíîå êà÷åñòâî øâåäñêîé æèçíè ïðîÿâëÿåòñÿ â áîëü-Ñâîåîáðàçíîå êà÷åñòâî øâåäñêîé æèçíè ïðîÿâëÿåòñÿ â áîëü-Ñâîåîáðàçíîå êà÷åñòâî øâåäñêîé æèçíè ïðîÿâëÿåòñÿ â áîëü-Ñâîåîáðàçíîå êà÷åñòâî øâåäñêîé æèçíè ïðîÿâëÿåòñÿ â áîëü-Ñâîåîáðàçíîå êà÷åñòâî øâåäñêîé æèçíè ïðîÿâëÿåòñÿ â áîëü-

øîì è ìàëîì, à åå îñîáîå î÷àðîâàíèå äîâåëîñü íàì èñïûòàòüøîì è ìàëîì, à åå îñîáîå î÷àðîâàíèå äîâåëîñü íàì èñïûòàòüøîì è ìàëîì, à åå îñîáîå î÷àðîâàíèå äîâåëîñü íàì èñïûòàòüøîì è ìàëîì, à åå îñîáîå î÷àðîâàíèå äîâåëîñü íàì èñïûòàòüøîì è ìàëîì, à åå îñîáîå î÷àðîâàíèå äîâåëîñü íàì èñïûòàòü

â ïåðèîä ñòóäåí÷åñêèõ çèìíèõ êàíèêóë.â ïåðèîä ñòóäåí÷åñêèõ çèìíèõ êàíèêóë.â ïåðèîä ñòóäåí÷åñêèõ çèìíèõ êàíèêóë.â ïåðèîä ñòóäåí÷åñêèõ çèìíèõ êàíèêóë.â ïåðèîä ñòóäåí÷åñêèõ çèìíèõ êàíèêóë.

Такая близкая и далекая Швеция
Ежедневные интенсивные занятия

шведским и английским языком че�
редовались с отдыхом: катанием на
лыжах и снегоходах, экскурсиями по
окрестностям,  встречами с админи�
страцией  колледжа и шведскими
студентами, совместными вечерин�
ками. У каждого из нас была хоро�
шая языковая практика, ведь мы
размещались в принимающих семь�
ях и были окружены неподдельным
вниманием и заботой.

  Мы действительно провели со�
держательные, незабываемые кани�
кулы, а Швеция стала нашим «вто�
рым домом». Приглашаем студен�
тов и преподавателей присоеди�
ниться к этому проекту, воплощен�
ному в ИМОП СПбГПУ.

К октябрю был готов сценарий
новогоднего спектакля. Нача�
лись репетиции. Ребята само�

забвенно предавались искусству, не�
редко жертвуя занятиями во имя бу�
дущего успеха. Но мастерство дава�
лось нелегко, и премьеру, первона�
чально планировавшуюся на январь�
февраль, пришлось перенести на на�
чало марта.

НАКОНЕЦ ПРЕМЬЕРА СОСТОЯ�
ЛАСЬ!

10 марта  молодых актеров встре�
чал полный зал Студенческого клу�
ба. Конечно, основную массу зрите�
лей составляли родственники и дру�
зья, но это ничуть не снижало вол�
нения выступавших и ответственно�
сти момента. И спектакль (наша за�
поздалая новогодняя комедия «Сон

Театр+студия ФМедФ

ЗАПОЗДАВШАЯ
ПРЕМЬЕРА

ПРОШЛА
«НА БИС»

Âñ¸ íà÷àëîñü ãîä íàçàä, êîãäà íàø ôàêóëüòåò ìåäèöèíñêîé ôèçèêè èÂñ¸ íà÷àëîñü ãîä íàçàä, êîãäà íàø ôàêóëüòåò ìåäèöèíñêîé ôèçèêè èÂñ¸ íà÷àëîñü ãîä íàçàä, êîãäà íàø ôàêóëüòåò ìåäèöèíñêîé ôèçèêè èÂñ¸ íà÷àëîñü ãîä íàçàä, êîãäà íàø ôàêóëüòåò ìåäèöèíñêîé ôèçèêè èÂñ¸ íà÷àëîñü ãîä íàçàä, êîãäà íàø ôàêóëüòåò ìåäèöèíñêîé ôèçèêè è
áèîèíæåíåðèè îòìå÷àë ñâî¸ äåñÿòèëåòèå. Íàñ, ñòóäåíòîâ, ïîïðîñèëèáèîèíæåíåðèè îòìå÷àë ñâî¸ äåñÿòèëåòèå. Íàñ, ñòóäåíòîâ, ïîïðîñèëèáèîèíæåíåðèè îòìå÷àë ñâî¸ äåñÿòèëåòèå. Íàñ, ñòóäåíòîâ, ïîïðîñèëèáèîèíæåíåðèè îòìå÷àë ñâî¸ äåñÿòèëåòèå. Íàñ, ñòóäåíòîâ, ïîïðîñèëèáèîèíæåíåðèè îòìå÷àë ñâî¸ äåñÿòèëåòèå. Íàñ, ñòóäåíòîâ, ïîïðîñèëè
ïîäãîòîâèòü ïðàçäíè÷íîå ïðåäñòàâëåíèå. Ïðîãðàììà ñ ïåñíÿìè, òàíöà-ïîäãîòîâèòü ïðàçäíè÷íîå ïðåäñòàâëåíèå. Ïðîãðàììà ñ ïåñíÿìè, òàíöà-ïîäãîòîâèòü ïðàçäíè÷íîå ïðåäñòàâëåíèå. Ïðîãðàììà ñ ïåñíÿìè, òàíöà-ïîäãîòîâèòü ïðàçäíè÷íîå ïðåäñòàâëåíèå. Ïðîãðàììà ñ ïåñíÿìè, òàíöà-ïîäãîòîâèòü ïðàçäíè÷íîå ïðåäñòàâëåíèå. Ïðîãðàììà ñ ïåñíÿìè, òàíöà-
ìè è ñöåíêàìè áûëà èñïîëíåíà. Çðèòåëÿì ïîíðàâèëîñü, âûñòóïàâøèå òîæåìè è ñöåíêàìè áûëà èñïîëíåíà. Çðèòåëÿì ïîíðàâèëîñü, âûñòóïàâøèå òîæåìè è ñöåíêàìè áûëà èñïîëíåíà. Çðèòåëÿì ïîíðàâèëîñü, âûñòóïàâøèå òîæåìè è ñöåíêàìè áûëà èñïîëíåíà. Çðèòåëÿì ïîíðàâèëîñü, âûñòóïàâøèå òîæåìè è ñöåíêàìè áûëà èñïîëíåíà. Çðèòåëÿì ïîíðàâèëîñü, âûñòóïàâøèå òîæå
îñòàëèñü äîâîëüíû. Ïîçäðàâèâ ñòóäåíòîâ ñ óñïåøíîé ðàáîòîé, äåêàí ôà-îñòàëèñü äîâîëüíû. Ïîçäðàâèâ ñòóäåíòîâ ñ óñïåøíîé ðàáîòîé, äåêàí ôà-îñòàëèñü äîâîëüíû. Ïîçäðàâèâ ñòóäåíòîâ ñ óñïåøíîé ðàáîòîé, äåêàí ôà-îñòàëèñü äîâîëüíû. Ïîçäðàâèâ ñòóäåíòîâ ñ óñïåøíîé ðàáîòîé, äåêàí ôà-îñòàëèñü äîâîëüíû. Ïîçäðàâèâ ñòóäåíòîâ ñ óñïåøíîé ðàáîòîé, äåêàí ôà-
êóëüòåòà Âëàäèìèð Îëåãîâè÷ Ñàìîéëîâ ïðåäëîæèë ïðîäîëæèòü òâîð-êóëüòåòà Âëàäèìèð Îëåãîâè÷ Ñàìîéëîâ ïðåäëîæèë ïðîäîëæèòü òâîð-êóëüòåòà Âëàäèìèð Îëåãîâè÷ Ñàìîéëîâ ïðåäëîæèë ïðîäîëæèòü òâîð-êóëüòåòà Âëàäèìèð Îëåãîâè÷ Ñàìîéëîâ ïðåäëîæèë ïðîäîëæèòü òâîð-êóëüòåòà Âëàäèìèð Îëåãîâè÷ Ñàìîéëîâ ïðåäëîæèë ïðîäîëæèòü òâîð-

÷åñêóþ äåÿòåëüíîñòü è ñîçäàòü ïðè ôàêóëüòåòå òåàòð-ñòóäèþ. Èäåÿ÷åñêóþ äåÿòåëüíîñòü è ñîçäàòü ïðè ôàêóëüòåòå òåàòð-ñòóäèþ. Èäåÿ÷åñêóþ äåÿòåëüíîñòü è ñîçäàòü ïðè ôàêóëüòåòå òåàòð-ñòóäèþ. Èäåÿ÷åñêóþ äåÿòåëüíîñòü è ñîçäàòü ïðè ôàêóëüòåòå òåàòð-ñòóäèþ. Èäåÿ÷åñêóþ äåÿòåëüíîñòü è ñîçäàòü ïðè ôàêóëüòåòå òåàòð-ñòóäèþ. Èäåÿ
áûëà ãîðÿ÷î ïîääåðæàíà, è â ñåíòÿáðå ïîä ðóêîâîäñòâîì ïÿòèêóðñíèêàáûëà ãîðÿ÷î ïîääåðæàíà, è â ñåíòÿáðå ïîä ðóêîâîäñòâîì ïÿòèêóðñíèêàáûëà ãîðÿ÷î ïîääåðæàíà, è â ñåíòÿáðå ïîä ðóêîâîäñòâîì ïÿòèêóðñíèêàáûëà ãîðÿ÷î ïîääåðæàíà, è â ñåíòÿáðå ïîä ðóêîâîäñòâîì ïÿòèêóðñíèêàáûëà ãîðÿ÷î ïîääåðæàíà, è â ñåíòÿáðå ïîä ðóêîâîäñòâîì ïÿòèêóðñíèêà
Ñàøè Ãèíçáóðãà ñôîðìèðîâàëàñü ïåðâàÿ «òðóïïà» èç ñòóäåíòîâ-àêòèâè-Ñàøè Ãèíçáóðãà ñôîðìèðîâàëàñü ïåðâàÿ «òðóïïà» èç ñòóäåíòîâ-àêòèâè-Ñàøè Ãèíçáóðãà ñôîðìèðîâàëàñü ïåðâàÿ «òðóïïà» èç ñòóäåíòîâ-àêòèâè-Ñàøè Ãèíçáóðãà ñôîðìèðîâàëàñü ïåðâàÿ «òðóïïà» èç ñòóäåíòîâ-àêòèâè-Ñàøè Ãèíçáóðãà ñôîðìèðîâàëàñü ïåðâàÿ «òðóïïà» èç ñòóäåíòîâ-àêòèâè-
ñòîâ. Íà ñîáðàíèè áûëè âûáðàíû äèðåêòîð òåàòðà, ïîìîùíèê ðåæèññå-ñòîâ. Íà ñîáðàíèè áûëè âûáðàíû äèðåêòîð òåàòðà, ïîìîùíèê ðåæèññå-ñòîâ. Íà ñîáðàíèè áûëè âûáðàíû äèðåêòîð òåàòðà, ïîìîùíèê ðåæèññå-ñòîâ. Íà ñîáðàíèè áûëè âûáðàíû äèðåêòîð òåàòðà, ïîìîùíèê ðåæèññå-ñòîâ. Íà ñîáðàíèè áûëè âûáðàíû äèðåêòîð òåàòðà, ïîìîùíèê ðåæèññå-
ðà, ðåêâèçèòîð, õóäîæíèêè ïî êîñòþìàì è ïðåäñòàâèòåëè äðóãèõ íåîá-ðà, ðåêâèçèòîð, õóäîæíèêè ïî êîñòþìàì è ïðåäñòàâèòåëè äðóãèõ íåîá-ðà, ðåêâèçèòîð, õóäîæíèêè ïî êîñòþìàì è ïðåäñòàâèòåëè äðóãèõ íåîá-ðà, ðåêâèçèòîð, õóäîæíèêè ïî êîñòþìàì è ïðåäñòàâèòåëè äðóãèõ íåîá-ðà, ðåêâèçèòîð, õóäîæíèêè ïî êîñòþìàì è ïðåäñòàâèòåëè äðóãèõ íåîá-
õîäèìûõ äîëæíîñòåé. À çàòåì íà÷àëàñü ðàáîòà!..õîäèìûõ äîëæíîñòåé. À çàòåì íà÷àëàñü ðàáîòà!..õîäèìûõ äîëæíîñòåé. À çàòåì íà÷àëàñü ðàáîòà!..õîäèìûõ äîëæíîñòåé. À çàòåì íà÷àëàñü ðàáîòà!..õîäèìûõ äîëæíîñòåé. À çàòåì íà÷àëàñü ðàáîòà!..

Бесспорным руководителем
студии, а также режиссером�по�
становщиком, сценаристом и
т.п. стал Саша Гинзбург, уже не�
сколько лет играющий в театре
«Глагол»,  он  организовал для ре�
бят тренинги, которые вел сам
или приглашал на них опытных
актеров.

в зимнюю ночь») удался! Это нео�
днократно доказали зрители, чутко
реагировавшие на происходящее
смехом и аплодисментами.

Вся мужская половина зала восхи�
щалась шикарным танго в исполнении
Иры Зубаткиной. Кстати, Ира была по�
становщицей всех танцев в спектак�
ле. И, на мой взгляд, именно музы�
кальные сцены получились наиболее
эффектными. Чего только стоит танец
Саши Надеева, которым он очаровал
в свою очередь всю женскую полови�
ну зрителей! Саша был главным геро�
ем – незадачливым деревенским жи�
телем Пантелеем, которому однажды
пришлось перевоплотиться в Санта
Клауса. Не уступали ему и остальные:
бесподобная Матрена Савельевна в
лице Лены Пименовой, горе�Санта –

Леша Андреев, амбалы Сэм и Хэнк –
Вова Шмурак и Ваня Сухов и др.

В целом, спектакль получился хо�
рошим: оригинальный сценарий,
неожиданные повороты сюжета, ин�
тересные находки режиссера, шутки
и заряд позитивной энергии, исхо�
дившей от ребят. Конечно, до мас�
терства далеко, но ведь это первый,
можно сказать, пробный спектакль.
Мы надеемся, что в дальнейшем сту�
дия будет продолжать работу и раз�
виваться, а уровень только расти! К
тому же наш профсоюз, со свой�
ственным ему вниманием к подоб�
ным событиям, не остался в стороне
и оказал нам столь необходимую ма�
териальную помощь, без которой
многое могло бы не состояться.

Теперь с новыми силами – за но�
вый спектакль! А получится ли он,
все желающие смогут узнать, при�
дя на наши выступления, которые,
видимо, состоятся теперь не рань�
ше следующей зимы…

До новых встреч!
Варвара ГАРНЮК, ФМедФ,

5 курс, директор студии

2 апреля в ГШК им. М.И. Чи%
горина (Б. Конюшенная, 25)
начнется командный чемпио%
нат вузов СПб по русским и
международным шашкам.

А вот чемпионаты вузов по
шахматам уже завершились, и
победители определены. Чет�
верку призеров составили
ЗАГС, ГУЭФ, СПбГПУ и СПбГУ.

В классических шахматах наш
университет стал третьим. Луч�
ший результат показал Ф. Мол�
чанов (гр. 5144/4 – 6 из 7). В бы�
стрых шахматах и блице мы
были только четвертыми, а луч�
ший результат – у М. Григорье�
ва (гр. 1076/2 – 6 из 7 и 10,5 из
14 соответственно).

У костра дружбы

А ты уже в группе риска?

По материалам книги «Россия в глобализирующемся мире:
мировоззренческие и социокультурные аспекты»

Количество студентов, входящих в группу риска
для здоровья (% к числу обследованных в каждом городе)

Количество студентов (в %), оценивших свой образ жизни
как здоровый и нарушающих его установки

Имеют хронические заболевания
Не следят за своим питанием
Употребляют алкоголь
Курят
Употребляют наркотики
Не занимаются спортом

Москва

     33
40
33
37
5

        23

СПб

31
43
47
40
10
43

Оценившие свой образ жизни как здоровый
Не следящие за своим питание
Употребляющие алкоголь
Курящие
Употребляющие наркотики

Москва

56
24
40
36

           –

СПб

67
12
35
37
6

Сцены из спектакля. Фото Сергея ОЛЕННИКОВА, ИСФ, 4 курс

В начале марта в ИМОП со%
стоялся пятый, последний пе%
ред финалом концерт в рамках
проекта «Стань Звездой Поли%
теха–2».

Лучшим номером, по мнению
зала и жюри, стало выступление
Яны Шуваловой с песней�молит�
вой на сербском языке. Восторг
публики вызвали также стреми�
тельное действо паркурщиков и
рискованное представление
жонглеров. Финал не за горами –
не пропустите!Дания САБИРОВА, студ. ФИЯ,  Дмитрий МАКАРЫЧЕВ, студ. ГФ

Береги
здоровье
смолоду

Жизнь в современном обще%
стве предъявляет повышенные
требования не только к про%
фессиональным и личностным
качествам людей, но и к состо%
янию их здоровья: физическо%
му и психическому. А
оно, по данным отече%
ственных и зарубежных
ученых, наполовину за%
висит от образа жизни и
поведения человека.

Нас интересует, как же отно%
сятся к своему здоровью сту%
денты? Способствует ли их об%
раз жизни его сохранению и ук%
реплению?

Данные, полученные учеными,
свидетельствуют об обратном:

большинство его совершенно не
ценят. Многие просто губят, при�
чем, чем моложе студент, тем он
менее ориентирован на здоровый
образ жизни – не следит за сво�
им питанием, не занимается

спортом, курит (юноши
больше, чем девушки).
Студенты технических ву�
зов вообще не озабочены
поддержанием своего

здоровья и качеством питания.
Студенты�гуманитарии особым
шиком считают «выразить себя»
даже в ущерб собственному здо�
ровью.

Большинство молодых декла�
рируют ценность здоровья, но
только на словах.


